

## FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que rige desde el 15 de Octubre 1884 al 1.º de Marzo de 1885.—De Palma á Alcañiz.—Lunes y viernes, 7.15 m.—2 y 3.30 (mixto).—De Alcañiz á Palma y La Alfranca.—3 (mixto). 7.15 m. y 1.50 t.—De La Alfranca á Palma.—3.30 (mixto). 7.40 m. y 5.15 t.—De La Alfranca á Mahón.—7.40 m.—3.30 y 5.15 t.—Tren periódico.—Días de mercado en Luca.—De Luca á Palma, a 2 tarde.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,  
y EN LA LIBRERIA DE B. ROTH &  
Palacio, 4.

Redacción y Administración: San Pedro Nolascó, 7 principal.

Deposito. n.º 3. 1.º de la manzana.

## VAPORES CORREOS.

SALIDAS de Palma, Domingo á las 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes, 1 t. Barcelona.—Miércoles, 2 t. Mahón y Alcañiz.—Jueves, 1 t. Valencia.—Sábado á las 2 t. Barcelona por Alcañiz.—ENTRADAS en Palma, lunes, 7 m., de Valencia.—8 m., de Mahón por Alcañiz.—Miércoles, 3 t., Ibiza y Alicante.—Jueves, 7 m., de Mahón.—4 t., de Barcelona por Alcañiz.—Sábado, 7 m., de Barcelona.

## PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

## LUJO Y CARIDAD.

Era un día de frío horroroso: hacia sol y el cielo azul-profundo encantaba la vista y alegraba el ánimo.

Yo venía algo orgulloso de haber hecho perfectamente, á mi entender, un encargo de gran dificultad.

Un amigo me había escrito para que se le comprase cigarros intachables, autorizándome para no reparar en el precio; pues con ellos quería pagar servicios que el dinero no podía retribuir. Yo no fumo; y mi gran apuro era satisfacer sus deseos y no ser engañado. Rodeeme de precauciones, pregunté, consulté, hice comparar, y me decidí por cosa inmejorable, al decir de los peritos.

Esta era la causa de mi satisfacción no acostumbrada; pues el desdichado amor propio hace que no nos alegremos con aquello para que tenemos aptitud y que, regularmente, hacemos bien, sino con las cosas que nos cuestan gran trabajo, que suelen ser todo aquello de que entendemos poco, que, por consiguiente, vale poco también. El tabaco me había costado doscientos y tantos duros, y al pagarlo sobraba algo de las monedas que entregué: en la vuelta que me dieron, venía una apastosa pieza de dos cuartos.

No sé por qué al pasar por una tienda, me llamaron la atención los primeros y dorados de la muestra. Era una confitería nueva. Entré, tampoco comprendo el por qué, pues no sentía necesidad. Ya dentro, empecé á mirar qué tomaría, pues en verdad no apetecía cosa ninguna, y me causaba empacho el salirme sin pagar algo.

La voz de los niños tiene para mí un encanto indefinible; pero hay voces de voces. Un nada en la organización hace que las multitudes corran entusiasmadas á los teatros para oír á un tenor. Pues detrás de mí oí el siguiente diálogo infantil dicho por dos voces de aquellas de que se muestra avara la organización:

—¡Mira, dulces!

—¿Y todo eso también?

—¡Todo!!!

—Volví la vista encantado por la dulzura de aquellas voces angelicales.

A la puer'ca, apoyado uno en otro había un niño y una niña. No tenían siete años; pues las abortas boquitas dejaban ver unos dientes blanquitos. ¿Quién era el mayor? No lo sabré decir: de estatura eran iguales. Quizá la niña; pues, en esa edad, á igualdad de cuerpos, las niñas son mayores. Y, si no era la más entrada en años, de seguro era de más precocidad; pues el niño evidentemente la reconocía por superior: estaba un poco detrás de ella, y se asia á su vestido.

¡Vestido! Pase la voz, si es que puede llama-se vestido una enaguila rota y desteñida, de un color indefinible; y un pañoloncito mas desteñido aún. Llevaba unos zapatos de una muchacha de catorce años. El pañolón le cubría á medias la cabeza, e ceñía los hombros y el talle, y luego iba disminuyendo hasta los piés, en donde, juntamente con el vestido, terminaba en punta; formando un todo semejante á las pilastras anchas por arriba y angostas por abajo, y enteramente lo contrario de las lujosas niñas que pasaban, cuyas sedosas enaguas se ensanchaban lujosamente, merced á metálicos ahuecadores. El vestido del niño no era de gran complicación: no llevaba zapatos ni sombrero. Un calzoncillo que le arrastraba y una camisita limpia componían sus galas todas.

Los rostros y las manecitas, con el frío, estaban amoratados.

—¡Cuanto dulce!—repitió el niño.  
—Largo de aquí—gritó el confitero, figurando echar mano á una de las pesas.

El niño se hizo un poquito atrás: la niña nó.

—¿Quieres?—dijo el niño.

El niño miró á su hermana: esta me miró á mí.

¿Era hermosa? No se si su nariz era académica; lo que puedo decir es que ojos mas negros ni mas grandes, no se ven en tal edad.

¿Qué impresion la de aquella entreabierto boquita de blanquitos dientes!

—Mira, ven, acércate; entren ustedes. Vamos, toma.

Todo esto les dije, y los niños no se movían; miraban al confitero mas que á mí.

Me adelanté con un dulce en la mano, y lo presenté á la niña. Esta sacó extendida su roja manecita, llena de sabañones, y con la palma hacia arriba, dejó que yo pusiese en ella un dulce mayor que la mano.

¿Con qué ojos y qué expresion me preguntó entre espantada y alegre!

¿Para mí?

—Si: para tí—Y tú ven acá: toma también,

El niño se atrevió á entrar, y cerca del mostrador, poniendo las dos manos, recibió otro dulce.

—¿Para mí?

—Para tí, aguarda; toma,—y le di la apastosa pieza de dos cuartos.

¿Fué por bondad? ¿Fué por salir de ella?

Sin aguardar á mas, y sin dar gracias, sin mirarme siquiera, pero sí mirando al confitero, echaron los niños á correr.

Atravesaba un coche, y los niños, viendo que les faltaba el tiempo para cruzar por delante de los caballos, volvieron temerosos hacia atrás. El cochero les echó el látigo encima y miraron los niños sin ira,

como quien recibe el castigo de una falta merecida y motivada.

siguió el carruaje adelante.

Al paso observé que los caballos eran un tratado de veterinaria, andando, que habrían hecho reír á un árabe; pero que la ignorancia de nuestros improvisados ricos adorna de correajes costosos. Un golpe de suerte puede dar opulencia, pero no concede el sentimiento de la belleza y hasta la posesía del caballo. Nuestros antepasados buscaban en el noble animal la pureza de la raza y de la sangre, la limpieza de los músculos y de los tendones: el arreo del bruto era cosa secundaria, la fuerza motriz era el todo: hoy lo principal es el trabajo de orfebrería y de botonero.

El látigo del auriga me hizo daño.

Los niños, sin embargo, miraban sus dulces; el varoncito, desprendió un pedazo bastante chico, lo metió en la boca y con rellena voz dijo.

—¡Qué buenooo!... Pero esto para Anita.

La hermana replicó.

—¿Con calentura?

—¡Si, es muy bueno!—repuso el niño, y asiendo del vestidillo á su hermanita, echaron á correr.

Los vi ir, y oprimióseme el corazón.

Había gastado doscientos duros para viciar la atmosfera con la odorifera nicotina de la Habana; y había dado solo dos hediondos cuartos á unos infelices que llevaban dulces á otra hermanita con calentura.

¿Dos cuartos para la necesidad y la indigencia, y centenares de duros para el despilfarro y la satisfacción de las mas bajas necesidades de la opulencia!

Pero ¡el lujo da alimento al pobre! insinúan los opulentos.

¡Hay lujos de lujos!

El lujo de un Observatorio es el fomento de las mas altas potencias de la humanidad.

Pero ¡el lujo del tabaco! El que fuma, saborea el látigo de la esclavitud en las Antillas: quizá la hoja verde fué regada con sangre.

¿Cuanto esfuerzo convertido en humo!

La Estadística nos dice que si se pusiesen unos tras otros los cigarros que en Francia se fuman, habría para dar dos veces la vuelta al mundo. ¿Y cuanto se fuma aquí?

¡Oh! Qué sería el mundo si lo que se consume en el humo de las vanidades se emplease en obras de caridad?

Pero ¡para el lujo talegas! Para la caridad dos cuartos!

Los niños se fueron, y yo, á la puerta de la lujosa confitería, los seguí con la vista hasta que traspusieron la calle.

Hoy uno de mis remordimientos

es no haber averiguado dónde vivían.

EDUARDO BENOT.

## LA DECADENCIA DEL MÓNSTRUO.

El gobierno está ciego; el gobierno ha perdido completamente la brújula de navegar. El señor Cánovas no es ya el Cánovas del primer periodo de la restauración, aquel estadista fecundo en fórmulas, en teorías y recursos para hacer frente con éxito muchas veces feliz, á cuantas dificultades y obstáculos se interponían á su pensamiento político y á sus fines gubernamentales.

Todos lo recuerdan perfectamente, y todos lo hemos reconocido mas ó menos á regañadientes, pero al fin y al cabo obligados por un sentimiento de imparcialidad ó de justicia. Allí donde surgió un incidente, un contratiempo, un conflicto para la restauración, allí estaba su jefe, su cabeza, su alma, resolviéndolo ora con un rasgo de ingenio, ora con un arte de habilidad ó de energía; otras veces con una resolución audaz y atrevida; muchas inventando teorías que con ser falsas, absurdas é insostenibles, hacían, —no puede negarse,—honor á su talento.

Lo que vá de ayer á hoy es indecible. Se necesita hasta tener mal alma, para establecer un sarcástico paralelo entre el Cánovas de otros tiempos y el de nuestros días. Siempre inspiran lástima las grandes decadencias, pero cuando el eclipse de un político de magnitud vá acompañado del rebajamiento intelectual, y del carácter de un hombre, sin respetar ninguna de las facultades que mas le enaltecieran, entonces el espectáculo de tamaña decadencia llega á merecer profunda piedad si los instantes lúcidos y fugaces destellos de la víctima del tiempo ó de sus propios excesos indican ó enmienda ó al menos, sentido y leal remordimiento.

Pero el eclipse del señor Cánovas y su rápida y lamentable decadencia no merece siquiera simpatías. Sus últimos actos, sus tardías resoluciones llevan la marca de su eterna soberbia. Todo lo que hace, todo lo que ordena es hijo del despecto y de la ira. Ningun impulso noble y generoso alienta en su conducta.

De aquel monstruo omnipotente; de aquella arrogancia provocadora y audaz, de aquel carácter brioso, batallador y de acero, no queda otra cosa que sus instintos de represión sangrienta.

El tirano ha perdido las formas, la continencia y la astucia. Por eso sus arbitrariedades y sus venganzas políticas son mas feroces; por eso erige en sistema la represión sangrienta; por eso la pena capital y el cadalso son ya sus únicos procedimientos de gobierno y la fórmula, el secreto, la última palabra de su política.

Lástima nos dá casi, imaginarlo, figurárnoslo en su famosa biblioteca, poblada de millares de volúmenes, ó en su no menos famoso cuarto de dormir, sentado en ancha y cómoda poltrona al pié de aquella Venus desnuda, cuyos encantos suavizaban antes las asperezas de un carácter ágrío y atrabiliario, dándose golpes en la cabeza para llamar la *gran idea* que ha de salvarle y sostenerle contra todos los elementos que parecen desencadenarse sobre él y sobre la obra que creyó eterna é inmortal, cómo levantaba sobre sus consejos, sobre su sabiduría y sobre sus hombros, de estadista *monstruo* y de político *Hércules*.

Pero como la idea no acude, y la luz no se hace en el cerebro que empieza á restar fósforo, en vez de acumular luz propia ó ajena, Cánovas se irrita, pierde el tino y se enfurece. En tal estado de ánimo, no busca ya en la paciencia, en la moderación ó en la astucia, el medio de contrarrestar tantas dificultades y obstáculos. Como si no fuera mas que un famélico jacobino, ó un demagogo irascible y feroz del 93, so'o se le ocurren ideas de represión ó de castigo.

En su impotencia, el Terror es su última esperanza.

Ya durante el primer período de la Restauración, habíanse revelado en el señor Cánovas instintos de dureza. Nunca, restablecida la paz y en épocas normales, habia el cadalso estado tanto tiempo y tan frecuentemente exhibido á la pública expectación. Siempre entre nosotros habia podido el verdugo cumplir sin fatiga, su terrible ministerio.

Pero aunque desde un principio dió el primer gobierno de la Restauración continuidad á las ejecuciones capitales, no se habia llegado al extremo que inaugurara el fusilamiento en Gerona de dos infelices víctimas de nuestras discórdias civiles.

A partir de este hecho doloroso, que tanta impresion produjo en el país entero, la pena de muerte y el derramamiento de sangre se ha elevado á la categoría de sistema de gobierno.

Surge el conflicto escolar y se derrama sangre inocente en las calles de la capital. Vienen los cumpleaños del rey y el gobierno se niega á invitar al soberano á que haga uso de su mas hermosa prerrogativa, quitándole la satisfaccion de ejercer su magnanimidad y la gloria y las bendiciones que alcanza siempre la clemencia.

Se nombra un nuevo capitán general en Cuba y se merman atropellando la Constitución y la ley las facultades mas personales del Poder ejecutivo, para dárselas á una autoridad con el encargo expreso de ser parco, muy parco, en perdones é indultos. ¡Todo para que las ejecuciones capitales sean rápidas y no sufran dilacion!

Y como última palabra y extrema consecuencia de esta política represora y sangrienta, se anuncia una reforma del Código penal, bárbara y feroz; porque tiende á imponer la pena de muerte, esa pena horrible, que no tiene reparacion, aunque no concurran circunstancias agravantes.

¡Y todo esto en unos momentos en que la Europa civilizada y culta ó ha abolido ya ese castigo espantoso y lo ha borrado de la ley ó de las costumbres, ó cuando menos dificulta y escasea su terrible aplicacion!

Nosotros, no somos monárquicos,

bien lo sabe todo el mundo. Pero si lo fuéramos, como lo seríamos leales y sinceros, protestaríamos con todas nuestras fuerzas contra esta política que tiende á interponer sangre, mucha sangre, un mar y un abismo de sangre, entre el país y la Restauracion.

Pero el gobierno cree que derramándola en abundancia se salvará.

¡El insensato no vé que toda ha de caer gota á gota sobre su cabeza!

¡Qué ganarán aquellos intereses á quienes quieren garantir con su ferocidad los conservadores, con qué la decadencia del señor Cánovas, y los funerales de este político funesto, sean sangrientos?

(Publicidad.)

LA OPINION.

PALMA 18 DE DICIEMBRE DE 1884.

La Junta provincial de Sanidad se reunió ayer tarde en el despacho del Sr. Gobernador, y acordó que no se diese entrada á las procedencias de Alicante hasta al cabo de treinta y seis horas de haber salido de aquel puerto, y que lo propio se hiciese, aunque solo al cabo de veinte y cuatro horas, respecto de las procedencias de puertos catalanes y valencianos, con fumigaciones de viajeros, equipajes y carga.

Diferentes veces se han dictado por la Alcaldía acertadísimas disposiciones encaminadas á proteger la cria y propagacion de los pájaros insectívoros, sin que se haya podido estirpar el abuso que se está cometiendo con los mismos, á quienes se hace una cruda guerra de esterminio.

Estamos convencidos de que si el señor Alcalde hiciera observar alguna mayor vigilancia en la plaza de Abastos y en la de Sta. Eulalia los domingos, y si esto no bastara dirigiera un ruego al Sr. Delegado de Hacienda para que sus subordinados ejercieran alguna represión en los fiatos, lograria cortar de raiz el abuso que lamentamos y mereceria los plácemes de todas las personas amantes del progreso agrícola de nuestra isla.

La *Empresa Marítima á vapor* ha establecido una linea de vapores entre este puerto y Marsella con escala en Barcelona y Cete, que empieza hoy y continuará semanalmente, sirviéndose para este itinerario de los conocidos vapores *Lulio y Bellver*.

La funcion de anoche en el Teatro Principal empezó 18 minutos despues de la hora anunciada en los carteles.

Por amor de Dios, señor Gobernador: una... advertencia á la empresa.

En las pocas palabras con que encabezamos ayer los párrafos tomados de *La Union* referentes al finado D. Tomás Aguiló, los cajistas nos hicieron decir «que tanto enaltece á los liberales mallorquines» en vez de «literatos mallorquines.»

Conste.

La inesperada desaparicion de *La Izquierda Dinástica* del estadio de la prensa, motivada, segun se ha dicho por desvio y desconsideracion de los prohombres de la izquierda para con aquel apreciable colega, en vez de ser motivo favorable á que ciertas disidencias no se hagan públicas, van á serlo para que éstas se pongan de relieve.

En el salon de conferencias del Congreso hubo izquierdistas que con escasa prudencia pusieron á discutir en voz alta las causas de haber suspendido su publicacion el órgano autorizado del partido. Y persona que debe conocerlas muy á fondo por haber pertenecido á su redaccion dió fin á todas las hipótesis diciendo estas ó muy parecidas frases.

—Las causas no hay para que andarlas buscando; son bien conocidas. La política mantenida por el periódico que era la verdadera política del partido de la izquierda, la de combatir á los conservadores sin tregua (y lo prueba los aplausos que en la reunion de la asamblea obtuvieron los oradores que les atacaron) no agradaba á ciertos santones izquierdistas que así se llaman, aunque yo no

les crea tales.»

Las gentes, al oír tales cosas, se miraron asombradas. Por de pronto no se dijo mas; pero ya irá saliendo el argumento.

Dice *La Derecha*, periódico de Zaragoza:

«Es muy extraño que el gobierno ó sus periódicos no hayan dicho á estas horas una palabra de la partida que, segun nuestro corresponsal de Pamplona, apareció hace dias en el Roncal. Y lo es mas aún, si se tiene en cuenta que, en carta que hoy recibimos de un amigo nuestro residente en la capital navarra, se confirma aquella noticia, por mas que se declare que el suceso no tiene importancia. De Pamplona salieron sigilosamente hácia el Roncal algunas fuerzas militares.»

Ayer al anoecer un carruaje, cuya caballería iba desbocada, enredóse frente al teatro con los rails del tram-via, siendo esto causa de que se destrozase todo el juego delantero, quedando volcado el vehículo junto á la acera.

El cocheró, única persona que en el coche iba, fué arrojado fuera, sin que, afortunadamente, sufriese mas novedad que algunos ligeros golpes.

La sucursal del Banco de España en Valencia ha publicado el siguiente anuncio:

«Los billetes de 50 pesetas emision 1.º de julio de 1874, que llevan el busto de Esteve, y los de igual cantidad, emision 1.º de enero de 1878, que llevan el de Calderon de la Barca, falsificados muy toscamente hace tiempo, de los que debe existir escaso número en circulacion y que esta sucursal recoge á medida que se presentan en su caja, se cambiarán desde luego por metálico ó por otros de emisiones mas modernas, recién puestos en circulacion.»

—El precio-medio que han obtenido en el mes de Noviembre último en esta provincia los artículos de consumo que se citan, son los siguientes: trigo 23'04 pesetas el hectólitro; cebada 0'53 id. idem, maiz 18'82 id. id., garbanzos 0'91 pesetas kilogramo; arroz 0'53 id. id., carnero 1'55 idem vaca 2'00 id. id., tocino 4'73 id. id., paja de trigo 0'06 id. id., de cebada 0'06 id. id., aceite 1'14 pesetas litro; vino 0'36 id. id., aguardiente 0'77. El precio máximo lo obtuvo el trigo en Palma á 26'58 y el mínimo en Inca y Manacor á 19'00. La cebada obtuvo un precio máximo en Mahon á 13'52, y el mínimo en Manacor á 12 pesetas.

Agitase en los momentos actuales por la prensa de Jerez, una cuestion importantísima, no solamente para aquella poblacion, en cuyo término se recolecta considerable cantidad de uva con aplicacion, en su mayor parte, á la elaboracion de mosto, sino tambien para muchas otras comarcas de nuestra Península, como Mallorca, Cataluña, etc., cuya industria vitícola es así mismo considerable y floreciente.

Se trata del planteamiento de una fabricacion de aceite de pepitas de uva que ordinariamente quedan sin aplicacion y que no seria muy costoso recoger despues que pasa la vendimia.

En los países que llega á efectuarse esta operacion produce el 10 y el 12 por 100 de aceite utilizable como comestible.

En las primeras semanas de su elaboracion, presenta un aspecto amarillo claro, tornándose luego parduzco aunque sin perder sus condiciones utilizables.

Expuesto al aire empieza á adquirir cierta pastosidad, acabando por secarse.

Su peso específico á 15 grados centígrados, es de 0,0202, á cuya temperatura presenta aspecto vistoso, liquidándose á los 17 grados, á la manera de la manteca.

Ayer noche en la representacion del *Hernani* se hizo una verdadera y entusiasta ovación al baritono Sr. Blanchart, siendo causa de ello algunos silbidos que dejaron oírse y que fueron apagados con atronadores aplausos.

No comprendemos como hay quien pueda intentar silbar al Sr. Blanchart en una ópera en la que precisamente se encuentra á envidiable altura.

Si con los silbidos de anoche se han querido contrarrestar los que anteayer se tributaron justamente al Sr. Robi, ménester es confesar que estuvieron ridiculos los silbantes; pues ninguna culpa tiene el Sr. Blanchart de que nuestro

paisano no sirva para cantar óperas como *Hernani*.

Creáenos quien sea: el patriotismo llevado á este grado, no es mas que una *chifladura* que solo sirve para poner en ridiculo á quien la tiene.

Esta noche se cantará por segunda vez en el Teatro Principal la ópera *Rigoletto*. Deseamos que obtenga mejor resultado que el obtenido en el día de su estreno.

Procedente de Alicante, llegó el vapor correo *Union* conduciendo la correspondencia pública, pasajeros y carga.

Un caso extraordinario de sagacidad canina refieren los periódicos de Londres llegados hoy.

A las diez de la noche del martes último, el portero del hospital de Charing-Cross de Londres oyó á un perro ladrar con insistencia delante de la puerta. Abrió y entró un perro, que, sentándose, le presentó la mano derecha, que traía muy mal herida.

El portero lleno de sorpresa, avisó al médico de guardia, y á una invitacion de este el perro le siguió á la sala de accidentes, saltó sobre una silla y volvió á presentarle la mano herida. El médico le hizo la cura, á la cual se prestó dócilmente el perro, que una vez terminada lamó lleno de agradecimiento la mano del médico y se puso á ladrar.

Tanto ladró que tuvieron que echarlo para que no molestase á los enfermos. Pero aún así, el perro permaneció mas de dos horas rondando la puerta del hospital y ladrando alegremente cada vez que abrían la puerta.

No se sabe á quién pertenece ni cómo fué allí.

Los periódicos norte americanos dan cuenta de una sensible desgracia ocurrida en Washington.

Cuando habia mayor número de gente presenciando los trabajos que ejecutaban tres elefantes pertenecientes á la coleccion de fieras de Mr. Rocotonof, uno de ellos cogió á éste, dándole varias sacudidas que le ocasionaron la muerte.

El público huyó, pero antes de que pudieran salir todos los concurrentes, los elefantes se lanzaron sobre ellos, matando unas treinta y ocho personas é hirriendo á mas de doscientas.

Movimiento del puerto del día 16 del actual.

Buques fondeados

De Falmout en 18 dias bergantin goleta inglés Sumeredes de 204 ton. capitán J. S. Cole, con 7 mar. y carbon.

De Denia en 6 dias laud Esperanza de 34 ton. pat. Jaime Bosch con 5 mar. y efectos.

De Barcelona en 4 dias pailebot Paulita de 55 ton. pat. Francisco Alemany con 5 mar. y efectos.

De Tánger en 40 dias corbeta inglesa Lulia de 395 ton. cap. James C. Buque con 8 mar. y madera.

De Palermo en 40 dias bergantin goleta italiano Guiseppo de 88 ton. capitán S. Catamore con 6 mar. y habas.

De Barcelona en 5 dias laud S. Rafael de 34 ton. pat. Rafael Bonet con 5 mar. y efectos.

Despachados.

Para Barcelona vapor Bellver de 788 ton. cap. D. Pedro Francisco Aulet con 26 mar. pas. balija y efectos.

Para Torreveja místico goleta S. Jaime de 27 ton. pat. Blas Mercader con 7 mar. 4 pas. y lastre.

Para Alcudia laud Manuel de 15 toneladas pat. Francisco Planells con 4 marineros y lastre.

Últimas cotizaciones de Madrid llegadas por el correo de ayer:

4 pS interior contado.	60'35
Fin corriente.	60'40
4 pS amortizable.	75'75
Billetes de Cuba.	87'80
Acciones Banco España.	303'

CORREO.

CARTA DE PARIS.

10 diciembre.

Está definitivamente resuelta la cuestion de la ley electoral del Senado. Ya era hora. Por 218 votos contra 130 la aprobó anteayer la Cámara. He aquí el desenlace

de este asunto que ha dado tanto que hablar.

M. Leon Renault, el ponente, dió lectura á un nuevo dictamen de la comision, obra tan notable y concienzuda como la anterior.

Luego procedióse á la última deliberacion por artículos. Ningun orador tomó la palabra hasta llegar al famoso artículo 6.º contra el que reprodujo M. Floquet los argumentos que dias atrás le proporcionaron un triunfo parlamentario. *Le mot de la fin* de este debate, lo dijo el presidente del Consejo. M. Jules Ferry aprovechó la ocasion para recomendar una vez mas la politica de conciliacion, demostrando la imposibilidad de acordar, en una República parlamentaria las mismas atribuciones á dos asambleas.

Hoy ha continuado en la Cámara la discusion de los presupuestos, abordándose el examen del especial de cultos.

Sobre el capitulo referente á los vicarios habló largo y apasionadamente Monseñor Freppel. Apoyóle, aunque por mera fórmula el ministro de Justicia Monsieur Martin-Feuillée, que combatió la reduccion de 1 300,000 francos, introducida por la comision. Y así fueron discutiéndose y regateando créditos.

Como es natural los clericales ponen el grito en el cielo por ciertas reducciones, haciéndose los pobres, las víctimas y los arruinados. Pero ninguna de estas censuras es justa.

Ya en otra ocasion demostré con datos y cifras irrecusables, que la República paga la Iglesia con mas esplendidez que en los mejores tiempos del Imperio, de la restauracion y de la monarquia de Julio.

Además, no puede decirse, ni mucho menos probarse si se quiere discutir de buena fé, que la República, las Cámaras ni el gobierno hayan puesto mano al Concordato. Al contrario, hasta ahora ha sido leal y fielmente respetado. ¿De qué se queja pues el clero?

¿Qué significan esas jeremiadas y remilgos de la prensa clerical? ¿Puede nadie hacer caso de ellos? No, y así sucede efectivamente. Todo el mundo reconoce que la Iglesia se queja por ganas de quejarse, para hacerse la interesante ó la oprimida, y quizás tambien para esgrimir sus clamores como arma de partido y de oposicion sistemática al gobierno y á la República.

Para que se vea los comediantes que son los intransigentes, he decir á mis lectores que el celebrérimo comandante M. Labordere, aquél idolo de un dia de las masas de Paris, ha dimitido el cargo de senador *quince dias* antes de las elecciones senatoriales.

Con este rasgo de desinterés y de adnegecion, cree M. Labordere que el departamento del Sena le volverá á elevar á la Alta Cámara, que no merece menos esa hombrada de renunciar á quince dias de dieta.

¿A qué rebajamiento de carácter se ha llegado! Cuando uno piensa que antes para alcanzar una gran popularidad entre la gente del bronce de la demagogia era necesario pasar como Blanqui la vida en las cárceles ó haber levantado cien veces barricadas en el barrio de San Antonio, y hoy basta á un Labordere para ser elegido senador, decir cuatro tonterias en el Parlamento y presentar la dimision quince dias antes de dimitirse, para ser llevado poco menos que en triunfo por los *corta-cabezas* de Beneville, ¿quién no ha de tener por muy lucrativo el oficio de populachero y agitador intransigente?

¿Ah si Marat se levantara de su tumba! ¿Qué no les diria á esos *jean f...* de amigos del pueblo de mentirijillas?

Pero dejémosles en paz, que algo he de decir antes de terminar, sobre la ruptura de las negociaciones con China.

Si, los buenos oficios de lord Granville han fracasado completamente. Sus razones no han podido convencer á la mal aconsejada corte de Pekin.

China quiere la guerra á toda costa, desea probar fortuna y se prepara á jugar el todo. Sea en mala hora, pero en el pecado encontrará la penitencia.

El gobierno por su parte se prepara á dar gran impulso á las operaciones militares. El embarque de tropas argelinas continúa sin cesar.

Veremos si las bayonetas de los soldados de la República, son mas persuasivas que los argumentos de lord Granville.

Por lo demás, inútil es decir que ni la República, ni el gobierno de M. Jules Ferry, han perdido ni moral ni materialmente nada, dejando á Inglaterra hacer una última tentativa de arreglo.

Así nadie podrá negar, que le asiste

toda la razon.

¿Qué caiga pues sobre el Celeste Imperio toda la sangre que se derrame, expie de una vez para siempre, sus traiciones y deslealtades á la Europa culta.

Madrid 15.

A las tres ha comenzado esta tarde el consejo suspendido hace diez dias.

Los estudiantes sometidos al consejo universitario son, además de los señores Ortiz de Pinedo y Labra, el joven ateneísta y alumno de último año de Derecho Sr. Maldonado y Pareja, avecindado en la provincia de Málaga; Michelona (D. Leopoldo), hijo del empresario del teatro Real y estudiante de cuarto año de Derecho; Garcia de los Rios, Guillen y Angulo y Gordon, de Madrid, alumnos, el primero de cuarto, y los otros dos de tercer año de Derecho, y el Sr. Sanchez, tambien de Madrid, y estudiante del doctorado de leyes.

No se ha confirmado que el hijo del Sr. Nocedal haya sido sometido á consejo.

A todos los referidos alumnos se les acusa de haber ejercido coaccion sobre sus compañeros para impedirles que entrasen en clase.

—El dia 11 fué conducido á la cárcel el director del periódico *El Cronista*, de Santúcar de Barrameda.

—Leemos en *El Liberal*:

«Dábase ayer por seguro que el empréstito, ó la operacion de crédito, como la llaman los ministeriales, de 25 millones de pesetas, que se negociaba con un grupo financiero de Paris, con destino á Cuba, ha fracasado por no sabernos qué tanto por ciento de comision.

Ello dirá.»

El Cardenal Arzobispo de Valencia, Sr. Monescillo, saldrá para aquella diócesis el miércoles próximo.

—Es posible que hoy se firme el protocolo de Joló, y no han de pasar muchos dias sin que se sepa el estado de las negociaciones con Inglaterra, que es satisfactorio.

Así lo vemos en un colega de la mañana.

Hoy leemos en el *Times* el siguiente telegrama:

«*Filadelfia* 12 Diciembre.—El secretario de Estado ha sometido al presidente un compendioso análisis del tratado de reciprocidad hecho con España.

El secretario dijo que el objeto que ha perseguido en la negociacion del tratado, era triple:

1.º Establecer tal reciprocidad en el cambio de productos entre los Estados Unidos y las provincias españolas y las islas de Cuba y Puerto-Rico, y tales privilegios mútuos en la navegacion, como fueran precisos para el desarrollo del comercio entre las dos naciones.

2.º Remover las restricciones á que el comercio y la navegacion de América ha estado sujeto por espacio de muchos años bajo las tarifas de aduanas de aquellas islas.

Y 3.º Sustituir el tratado con España de 1795 por las mas modernas provisiones de la libertad de comercio, la proteccion de los derechos de la persona y de la propiedad, y con la cláusula de nacion mas favorecida, que no existe en aquel tratado.»

Por su parte, *Le Temps*, tambien publica sobre el mismo asunto de su correspondal en Madrid, el siguiente telegrama:

«El tratado especial de las Antillas españolas concluido entre los Estados Unidos y España, produce grandes dificultades. El gobierno inglés pide ya al gobierno americano que conceda á las importaciones del Canadá y de las Antillas inglesas, las mismas ventajas que han concedido á España.

Por otra parte, algunos gobiernos que, como Francia y Alemania, gozan de la cláusula de nacion mas favorecida para sus importaciones en las colonias españolas, han indicado ya al gabinete de Madrid que se beneficiarán con el régimen creado por el tratado hispanoamericano.»

El verbo subrayado debe ser un error de transmision, porque así no tiene mucho sentido; debe ser lo contrario precisamente, que se *perjudicarán*.

—*El Noticiero* publica un artículo contra el Sr. Sagasta, que no *tira*—como suele decirse—menos de tres columnas, y que está exornado con todo el aparato que requiere su interesante argumento.

El cual se reduce á demostrar que el Sr. Sagasta y los suyos deben retirarse á la vida privada, mientras el partido conservador forma á su imagen y seme-

janza el verdadero partido liberal de la monarquia...

El artículo lleva esta firma: *Un progresista*.

Como se ve, todavia no han pasado de moda los Cancioneros de obras de burlas, provocantes á risa.

Valanos Dios, y qué ansias y sudores cuesta á Cánovas el sacar á la izquierda de su angustioso trance!

El apuro es tal, que no se ha visto otro semejante en toda la historia de la obstetricia.

Anoche hablábamos con un distinguido ginecólogo de dicho aprieto, y hubimos de decirle:

—Doctor, ¿cree V. que, por fin, habrá que hacer uso del *forceps*?

—No, señor. En un caso como el de la izquierda, solamente hacen falta las pinzas de falsos gérmenes.

—Reciente aun la sangre derramada por Gonzalez Brabo, en la célebre noche de San Daniel, reunióse el Consejo de ministros.

Lo era de Fomento, Alcalá Galiano, aquel gran demagogo de 1823, convertido á la causa de la reaccion en 1835, y tan exaltado entre los moderados históricos como antes entre los habituales concurrentes á la *Fontana de oro*, y al café *Lorenzini*; Alcalá Galiano, aquel sarcástico descreído que, por renegar de todo habia llegado á maldecir, no solo del alzamiento de Cabezas de San Juan, sino que tambien de nuestra gloriosísima epopeya de 1808.

Bajo la piel del volteriano quedaba un rastro de corazon, y en su alma desecada por la experiencia, un vago sentimiento de justicia. Los clamores de la nacion, indignada, se abrieron paso hasta el fondo de su conciencia. Llegó al Consejo del dia 12, en que se discutan los sucesos de la noche del 10, y al advertir que todos sus compañeros aprobaban sin reserva lo ocurrido, opuso una débil protesta y aconsejó mas templadas soluciones. Alborotáronse ellos. Entonces el anciano, acordándose de lo que habia sido, recobró por un instante, para hablar la última vez en defensa de la humanidad, su elocuencia avasalladora.

—¿De suerte—preguntaron sus colegas llenos de ira y cercándole en aptitud amenazante—que no aceptais la responsabilidad del ministerio?

El viejo tribuno se enderezó como tocado por una corriente eléctrica, y concentrando la poca vida que le restaba en una suprema frase de condenacion:

—*Compulsus feci*, dijo, y rodó moribundo por el suelo.

Sacáronle del Consejo casi cadáver. Al amanecer del siguiente dia, 13 de Abril, habia muerto.

Así lo cuenta *El Globo*, y así lo contamos tambien, sin tiempo para comprobar fechas y compulsar textos.

¡Nos parece tan inverosímil el rasgo en un moderado empedernido!

Pero en fin, sea de ello lo que fuere lo indudable es que si entonces hubo un Alcalá Galiano que protestó en el mismo Consejo de ministros, hoy no ha habido quien haya protestado contra tantas y tan bárbaras torpezas, ni quien haya dicho, arrepentido de su complicidad:

—*Compulsus feci*.

No; ninguno ha pronunciado ahora esa frase...

Entre otras razones, porque ninguno sabe latin.

—En Gibraltar se cree que será indultado de la pena de horca el español Manuel Rodriguez. El ministro de Estado de España ha suplicado el indulto, y la recomendacion del Jurado mismo, y los miles de firmas recogidas en aquella plaza, que en este siglo no ha presenciado ninguna ejecucion de reo no militar, se cree que inclinarán á la clemencia el ánimo del gobernador.

—Anoche se reunió en el Casino demócrata-monárquico el comité del distrito de la Audiencia, y hoy se reunirá el de la Universidad y mañana el de Palacio, para organizar el *meeting* del lunes.

Cuando se inició este pensamiento entre los moretistas, afirmaban que se reuniría el comité del distrito del Hospicio, presidido por el señor Moret; pero ya no será ese solo, sino que se reunirán todos los de Madrid, resultando que esa fraccion política, celosa, sin duda, de las manifestaciones políticas de los izquierdistas, prepara un acto, que segun ellos, ha de revestir extraordinaria importancia.

Creen que han de pasar de 2.000 los que asistan, en concepto de demócratas-monárquicos, los cuales llevarán como

distintivo y en sitio ostensible, la tarjeta de invitacion.

Los curiosos que asisten se colocarán en las galerias y paraíso.

De esta manera darán á conocer la cifra exacta de los amigos políticos que el Sr. Moret tiene en Madrid.

Los fusionistas miran esta reunion con una gran benevolencia.

—El jueves de esta semana quedará levantado el cordón en Beniopa.

—Los naufragos canibales del buque inglés *Mignonette*, que, segun dijimos, habian sido condenados á muerte, han sido indultados.

La reina Victoria acaba de conmutar su sentencia por la de seis meses de cárcel.

—Aumenta de tal modo en Guipúzcoa la afición al juego de pelota, que abierta dias pasados en Vergara una suscripcion para hacer obras en el lugar destinado á los juegos, recaudáronse en pocas horas mas de veints mil pesetas.

—Los franceses se deciden al fin á declarar formalmente la guerra á China; pues sabido es que hasta ahora no habia habido declaración de guerra y ésta se llevaba á cabo de un modo irregular, internacionalmente hablando.

*Le Gaulois*, al dar esta noticia, anuncia igualmente que el gobierno francés ha adquirido en Inglaterra siete grandes vapores trasatlánticos de gran rapidez que tienen de 2.181 á 3.970 toneladas de porte.

Estos vapores pueden llevar á China 15.000 hombres en cada viaje, y el gobierno francés se propone mandar 30.000. De modo que en 124 dias podrá tener un ejército de 30.000 hombres en el Celeste Imperio.

—El sábado llegaron á Barcelona las fragatas de guerra españolas *Victoria* y *Cármen*.

—Hoy se habrá verificado en Barcelona la misa y *Te-Deum* en acción de gracias por no haberse desarrollado la epidemia cólera en dicha ciudad.

Las personas invitadas á dicha función se reunirán en el Ayuntamiento para dirigirse en comitiva; el alcalde ha invitado á los vecinos para que pongan colgaduras en los balcones.

—Es verdaderamente extraordinario lo ocurrido en el regimiento núm. 58.º de guarnicion en Avignon.

En menos de cuatro meses, se han suicidado seis individuos de dicho regimiento.

El último de estos suicidios ofrece la particularidad de que la bala que produjo la muerte, saliendo luego por la ventana fué á parar á un patio, donde hirió levemente á uno de los compañeros del suicida.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy jueves 18 Diciembre.

La ópera en 4 actos

RIGOLETTO.

A las 7 1/2.



(R. I. P.)

El Señor de Lara y Valle, padre del M. I. Sr. Arcediano de Santa Primada de Toledo, ha fallecido en Málaga.

Por disposicion del señor Rector de la Real Capilla de Palacio, se celebrarán en la misma, el 19 de los corrientes, á las 10, modestas honras fúnebres por el eterno descanso del finado.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 4:45 t.

Los periódicos ingleses pretenden que se desechara en Washington el tratado con España.

El sábado se firmará el convenio con Inglaterra.

4 p interior, 60:45.

Madrid 17 á las 10 n.

«El Correo» con referencia á los círculos bursátiles considera ser un hecho definitivo el empréstito de Cuba al interés del 10 por ciento.

# CALENDARIOS

**AMERICANOS**  
con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales e instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos.  
Véndense á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

## EL PANCARITAT

DE S. ABRACÓ.  
Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.  
Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.  
Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R volució de un poble del mismo autor.

## CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.  
Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos.  
Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 172

# Altas y Bajas

DE  
CONTRIBUCION INDUSTRIAL.  
Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

# Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. ineqs.

## DINERO Á PRÉSTAMO

con hipoteca al 6 por ciento, cualquier cantidad que sea.  
Calle de Hostales núm. 24, piso 2.º in-ormarán. 8-6

# ARADOS

MÁQUINAS AGRÍCOLAS.  
MÁQUINAS VINÍCOLAS.  
MÁQUINAS INDUSTRIALES.  
BOMBAS DE TODAS CLASES.  
MOTORES DE VAPOR.  
MOTORES DE VIENTO.

## PARSONS Y GRAEPEL

(antes David B. Parsons)  
DESPACHO: Mon-tera, 29. } Madrid  
DEPÓSITO: Claudio Coello, 43. }  
Catalógos franco y gratis á quien los pida. 4

## UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.  
Una remilla papel.  
Una caja sobres.  
Una barra laere.  
Un portaplumas.  
Una docena plumas.  
Un lapicero.  
Un juego naipes.  
Un id. carpetas.  
Un juguete para niños.  
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

# Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado á los mayores y mas principales de toda su raza.  
Se vende en la calle de Palacio frente la Diputacion Provincial á un real el ejemplar.

# PLAGUETAS

DE INQUILINATO.  
Las encuentran impresas en la imprenta de este periódico.

# Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio.  
Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

# TRASLADO

del almacén de máquinas para coser

# WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Capital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera donde estaba ú timamente.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas.

# ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SU PRIMANDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.....

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE

Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGE, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; BARCELONA, el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificando, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. . . . . 64

# VINOS DE LA BARONÍA DE BAÑALBUFAR.

PROPIEDAD DEL EXMO. SR. MARQUÉS DE LA CENIA.

SE ESPENDEN EN EL ALMACEN

CALLE DE SAN JAIME NÚMERO 8,

A LOS PRECIOS SIGUIENTES:

## MALVASIA-ALBAFLOR

DEL AÑO 1877.

	Ptas.	Cts.	Reales.	Cts.
Un litro. . . . .	1	50	6	»
Una botella. . . . .	1	75	7	»
Una arroba equivalente á 46'133 . . . . .	23	50	94	»
Un cuartín id. á 26'24 . . . . .	35	»	140	»
Un hectólitro . . . . .	145	»	580	»
<b>MOLLA.</b>				
Una botella. . . . .	1	50	6	»
<b>MOSCATEL.</b>				
Un litro. . . . .	1	»	4	»
Una botella. . . . .	1	25	5	»

NOTA. Se admiten pedidos para mayores cantidades llevados á domicilio.

## LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGAO.

Cura los padecimientos del estómago.  
Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.  
Para mayores datos dirigirse al autor.  
DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia G obo; Tetuan, 20.  
Baleares: Señor Prats.  
Precio de cada frasco, 24 reales. (64)

## Se alquila un primer

piso de una casa segun, tiene 4 cuartos dormitorios, cuadra cochera y demas comodidades.—calle de Ribera, 43.

En la calle de Gater núm. 10 hay una casa para alquilar que reune todas las comodidades apetecibles para una familia. En la misma casa informarán.

# IMPORTANTE

á los hombres industriales

Con unos 2000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtiene facilmente de cuatro á seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestacion, se mandan explicaciones impresas á todo el que las pida á D. Manuel Lopez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

# TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.  
Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

## Para alquilar.

Un bonito cuarto segundo calle de la Victoria núm. 5 con balcones en la de Palacio. En el principal informarán.

# Perlas-Koch.

PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 dictámenes

de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nerviós, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las Perlas-Koch grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle e tono, la coloracion y vigor naturales.

Una recomendacion importante.—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos de aconsejar á nuestros Clientes la ida á los Establecimientos Bañerios. El uso de las Perlas-Koch supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las Perlas Koch es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.—Doctores Sheffield, Ceeds, Loblot, Wilson.

Las Perlas-Koch están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su accion continua obra verdaderos milagros.—Dr. Ricardo Torres.

Las Perlas-Koch es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentran en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su accion depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Doctores Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.

Las Perlas-Koch obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningun otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energia y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santotio y Ugarte.

Precio de la caja 8 REALES en toda España. Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algun punto no las hubiera, pídase en carta al depósito de Barcelona con inclusion del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las Perlas-Koch serán contestadas gratuitamente. 42

# A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

## A los señores viajeros.

El gran hotel titulado de Carmen, establecido en Madrid, Puerta del Sol y Priedados, 1, es uno de los que por sus magníficas habitaciones, decorado, confort y excelente trato, merece ser visitado por cuantos desean estar con comodidad.  
El hotel cuenta con servicio de carruajes á las estaciones de ferro carriles, personal francés, intérpretes, adquisicion de billetes y facturacion de equipajes.

## Una familia honrada y trabajadora desearia entrar en clase de mayoral ó garrigué.

D rán razón calle de las Esparteras botiga sin número. Tiene personas que abonan su conducta.

## Con las comodidades necesarias.

En la calle de los Hostales núm. 15 hay un primer piso para alquilar. Informarán en el piso de frente del antedicho número

## Fósforos sin humo.

Los hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.